



**Dios, en tu gracia,
transforma el mundo**

Consejo Mundial de Iglesias
9a Asamblea
14 al 23 de febrero de 2006
Porto Alegre, Brasil

Las iglesias y la búsqueda de unidad visible

La búsqueda de unidad visible, el objetivo primordial del movimiento ecuménico, está ligada intrínsecamente a cómo las iglesias se entienden a sí mismas, cómo organizan sus propias vidas, y cómo se relacionan entre sí y con el mundo. En el lenguaje teológico, estos son temas "eclesiológicos". Por lo tanto, cuando las iglesias hablan de "unidad", también están hablando de "eclesiología"

Se espera que la IX Asamblea del CMI apruebe un documento que trata los dos temas (ver abajo). El documento surge de una larga historia de diálogo sobre cómo las iglesias comprometidas con el movimiento ecuménico entienden a las otras iglesias y a sí mismas, los consejos de iglesias que integran, y el objetivo de "unidad visible".

Las iglesias y sus relaciones mutuas

La frase "una, santa, católica y apostólica" describe la naturaleza de la comunidad cristiana - su unidad, santidad, universalidad y apostolicidad (es decir, continuidad con las iglesias cristianas primitivas y su fe). La frase aparece en el credo Niceno, adoptado por primera vez en el año 325 y revisado en el 381, y que aún goza de la más amplia aceptación entre los cristianos.

Pueden distinguirse dos formas básicas de autocomprensión de las iglesias:

- Algunas iglesias, tales como las Ortodoxas y Ortodoxas Orientales, así como también la Iglesia Católica Apostólica Romana, se entienden a sí mismas como **la** "iglesia una, santa, católica y apostólica".
- Otras iglesias, tales como muchas de las Protestantes, se ven a sí mismas como

parte de la "iglesia una, santa, católica y apostólica".

Cuando iglesias con diferentes formas de autocomprensión se reúnen en una "comunidad fraternal de iglesias" surgen preguntas: ¿En qué grado se reconocen unas a otras como la iglesia? ¿Cómo podría ese reconocimiento afectar su propia autocomprensión?

La "Declaración de Toronto", recibida por el Comité Central en 1950, trató de aclarar preocupaciones que se remontaban a la fundación del CMI manifestando que la afiliación a éste "no implica que una iglesia trate su propia concepción de la iglesia como algo meramente relativo" ni que tenga que aceptar una "doctrina específica acerca de la naturaleza de la unidad de la iglesia". Y aunque la membresía de la iglesia de Cristo "es más amplia" que la membresía de su propio cuerpo eclesial, la afiliación al CMI "no implica

que cada iglesia deba considerar a los otros miembros como iglesias en el pleno sentido de la palabra".

Desde la Declaración de Toronto, el énfasis en comprender las diferencias entre iglesias y dedicarse a la misión y al servicio de modo cooperativo ha evolucionado para asegurar activamente que en el futuro las iglesias se encaminen hacia una mayor unión antes que hacia una mayor separación.

Las asambleas del CMI han hecho declaraciones sobre la naturaleza de la unidad que las iglesias buscan pero, para algunos, la declaración de Toronto todavía expresa la comprensión básica de las relaciones ecuménicas.

Las iglesias en relación con el Consejo Mundial de Iglesias

Desde sus inicios, el CMI se entendió como un instrumento a través del cual las iglesias podían dar testimonio juntas. Lo que no estaba claro en 1948 era qué implicaba la naturaleza espiritual de esa comunidad fraternal para la naturaleza - y los límites - del CMI.

La declaración de Toronto establecía que el CMI:

- No es y nunca debe llegar a ser una super-iglesia
- No negocia uniones entre las iglesias
- No puede ni debe estar basado sobre ninguna concepción particular de la iglesia

Esta "neutralidad eclesiológica" fue cuestionada a medida que evolucionaban las funciones y los propósitos del CMI. Por ejemplo, para algunas iglesias el CMI habría desarrollado características eclesiales tales como su propia liturgia, o tomado posiciones que implicarían el riesgo de imponer doctrinas o prácticas a las iglesias miembros..

El capítulo sobre "Cómo se entiende el Consejo Mundial de Iglesias a sí mismo" en la declaración "Hacia un

Breve historia de la división cristiana...

Desde el año 313, cuando Constantino concedió la libertad de culto a los cristianos, se han producido una cantidad de divisiones importantes entre las tradiciones cristianas:

La separación entre las **familias de iglesias ortodoxas y ortodoxas orientales** puede remontarse al Concilio de Calcedonia en el año 451, que fue aceptado por la familia *ortodoxa* (aquellas iglesias que en la actualidad están en comunión con la sede de Constantinopla) y no reconocido por la familia *ortodoxa oriental* (hoy conocidas como iglesias Copta, Siríaca, Armenia, Etiópe, Eritrea y Malankara [India]).

El gran Cisma o entre el Oriente (Ortodoxo) y el Occidente (Católico Romano). Las relaciones entre las tradiciones cristianas orientales y occidentales se tensaron progresivamente. Las diferencias en teología, liturgia y autoridad se agravaron por enfrentamientos políticos y culturales. Aunque el cisma se prolongó por siglos, suele fecharse en 1054, cuando se intercambiaron condenaciones mutuas (anatemas).

La **Reforma Protestante** fue una serie de movimientos religiosos, sociales y políticos interrelacionados de los que, en el siglo XVI, emergieron las iglesias luterana y reformada, entre otras. Su comienzo simbólico se remonta al 31 de octubre de 1517, cuando Martín Lutero publicó una invitación al debate público de 95 tesis acerca de la enseñanza y la práctica de las indulgencias en la Iglesia Católica Romana.

En el año 1534, **El Acta de Supremacía** puso al rey Enrique VIII a la cabeza de la Iglesia de Inglaterra.

La **Reforma radical** rechazó tanto la tradición católica romana como las alternativas protestantes a aquélla, por lo que consideró como cristianismo verdadero o apostólico. Esto condujo a tradiciones tales como el anabaptismo y el pietismo.

entendimiento y una visión comunes" (1997) recoge la idea del Consejo como un "desafío eclesiológico" para sus iglesias miembros. Nota que aunque las distintas iglesias puedan entender de distintas formas el término "comunidad fraternal" (fellowship) que se utiliza en las bases del Consejo, ese término da a entender al menos "que el Consejo es más que una simple asociación orgánica de iglesias constituida para organizar actividades en ámbitos de interés común".

El documento "Llamadas a ser una sola iglesia"

Antes de la Asamblea de Harare en 1998, las iglesias ortodoxas plantearon la inquietud de que el CMI estuviera "en peligro de convertirse en una entidad paralela a las iglesias y no en un instrumento de las iglesias"

<http://www.wcc-coe.org/wcc/whol/cretetpost-01-e.html>

También manifestaron su preocupación de que el CMI estuviera asumiendo una comprensión eclesiológica particular de la "unidad visible". La Asamblea de Harare estableció la Comisión Especial sobre Participación Ortodoxa

en el CMI para estudiar éstas y otras críticas y hacer propuestas para los cambios que fueran necesarios.

En su Informe Final de 2002, la Comisión Especial indicó algunos temas eclesiológicos que necesitaban mayor análisis y aclaración. Con esto en mente, y en vista de la tradición de las Asambleas de formular declaraciones sobre unidad, el comité central solicitó que la Comisión Fe y Constitución del CMI organizara un proceso que condujera a una declaración sobre eclesiológica para la IX Asamblea.

Este es el texto "Llamadas a ser una sola iglesia. Una invitación a las iglesias a renovar su compromiso con la búsqueda de la unidad y a profundizar su diálogo" (disponible en el libro *Programa de la Asamblea*, págs. 117-120). <http://www.wcc-assembly.info/es/tema-y-asuntos/documentos-de-la-asamblea/documentos-de-trabajo-oficiales/eclesiologia.html>

Busca establecer lo que las iglesias pueden decir juntas acerca de la iglesia, afirmar el compromiso que las iglesias tienen unas con otras dentro de la comunidad ecuménica, e invitarlas a

que reanuden las conversaciones sobre las cuestiones que aún las dividen. Se ofrece para aprobación no como una declaración definitiva o final, sino como una invitación a reanudar un diálogo más profundo. *ther and deeper dialogue.*

El presente material se suministra como información para la prensa y no necesariamente refleja posiciones oficiales del CMI. Contacto de prensa: media@wcc-coe.org +41-79-507-6363

Personas de consulta:

- **Metropolitano Gennadios de Sassima**, Patriarcado de Constantinopla, Turquía
- **Padre Viorel Ionita**, Iglesia Ortodoxa Rumana
- **Padre Jorge Scampini**, Iglesia Católica Romana, Argentina
- **Rev. Ofelia Ortega**, Iglesia Presbiteriana, Cuba
- **Rev. Joseph Small**, Iglesia Presbiteriana, Estados Unidos
- **Rev. Risto Saarinen**, Iglesia Luterana, Finlandia
- **Rev. Dr Thomas Best**, director, Comisión Fe y Constitución del CMI

...y algunos esfuerzos en pos de la unidad: Documentos clave del CMI

En la actualidad, están afiliadas al Consejo Mundial de Iglesias 18 "familias" de iglesias: Africanas instituidas, Anglicanas, Asirias, Bautistas, Discipulos, Libres, Husitas, Independientes, Luteranas; Mar Thoma; Metodistas; No denominacionales; Católicas antiguas; Ortodoxas (calcedonias); Ortodoxas Orientales (no calcedonias); Pentecostales; Reformadas; Unidas y en proceso de Unión. Los hitos principales, desde la perspectiva eclesiológica, han sido:

1948 Asamblea fundacional del Consejo Mundial de Iglesias en Ámsterdam. Los delegados de 147 iglesias declararon: "Estamos firmemente decididos a permanecer unidos", y fundaron oficialmente el CMI. Las bases del CMI expresaban claramente: "El Consejo Mundial de Iglesias es una comunidad fraternal de iglesias que confiesan a nuestro Señor Jesucristo como Dios y Salvador". Consecuencias importantes de las bases son: 1) como comunidad de iglesias, el CMI no puede ejercer ninguna autoridad constitucional sobre sus iglesias miembros; y 2) el CMI se basa en la fe en Jesucristo, pero las iglesias tienen la libertad de interpretar esa fe a su manera.

1950 La declaración de Toronto. Recibida por el Comité Central con el título "La Iglesia, las iglesias y el Consejo Mundial de Iglesias - El significado eclesiológico del Consejo Mundial de Iglesias". <http://www.wcc-coe.org/wcc/whol/morges-01-e.html>

1961 Declaración sobre Unidad de Nueva Delhi (III Asamblea del CMI), y Respuesta Ortodoxa. El párrafo 2 es una de las declaraciones seminales de más larga vigencia sobre la naturaleza de la "unidad orgánica". <http://www.wcc-coe.org/wcc/whol/crete-02-e.html>

La Asamblea de Nueva Delhi aprobó las bases reformuladas que aún están en vigencia. "El Consejo Mundial de Iglesias es una

comunidad de iglesias fraternal (*fellowship*) que confiesan al Señor Jesucristo como Dios y Salvador según el testimonio de las escrituras y procuran responder juntas a su vocación común, para gloria del Dios único, Padre, Hijo y Espíritu Santo".

1982 Bautismo, Eucaristía y Ministerio (BEM). Este "texto de convergencia" de Fe y Constitución se ha convertido en uno de los textos ecuménicos más leídos y debatidos en los tiempos modernos, y ha sido la base de numerosos acuerdos entre iglesias. Las respuestas de las iglesias a dicho texto demostraron un notable grado de acuerdo sobre el bautismo, aunque quedan pendientes divergencias sobre la eucaristía y el ministerio. <http://www.wcc-coe.org/wcc/what/faith/bem1.html>

1991 Declaración de Canberra (VII Asamblea del CMI). "La Unidad de la Iglesia: Don y Vocación". El documento declara que "el objetivo de la búsqueda de comunión plena se cumple cuando todas las iglesias son capaces de reconocer unas en otras la iglesia una, santa, católica y apostólica en toda su plenitud". <http://www.wcc-coe.org/wcc/what/faith/canb.html>

1997 Hacia un entendimiento y una visión comunes del Consejo Mundial de Iglesias. Aprobado por el Comité Central en 1997 y recomendado a las iglesias. Reconocido por la VIII Asamblea del CMI en 1998 como el "marco y punto de referencia" para el trabajo del CMI en el futuro. <http://www.wcc-coe.org/wcc/whol/cuv-s.html>

2002 Informe final de la Comisión Especial sobre Participación Ortodoxa en el Consejo Mundial de Iglesias. IX Asamblea del CMI, libro *Programa de la Asamblea*, págs. 75-113. <http://www.wcc-assembly.info/es/tema-y-asuntos/documentos-de-la-asamblea/documentos-basicos/comision-especial.html>